

## ADICIONES AL ÁRBOL DE COSTADOS DE DON ANTONIO DE BÉTHENCOURT Y MASSIEU

Don Antonio de Béthencourt y Massieu, Dr. en Filosofía y Letras, Catedrático de Historia Moderna de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de La Laguna y Director del Instituto de Ciencias de la Educación de la misma Universidad (citado en el tomo II, página 205, del *Nobiliario de Canarias*), nació en Las Palmas de Gran Canaria el 16 de noviembre de 1919 y casó en Valladolid, el 27 de junio de 1959, con Doña María de los Ángeles Arijón y Junquera.

Hermanos de Don Antonio:

Don Juan Luis de Béthencourt y Massieu, Licenciado en Derecho, nacido el 25 de noviembre de 1908 y casado, en Las Palmas, el 2 de febrero de 1940, con Doña Isabel Manrique de Lara y Silvela. Con posteridad.

Don Rafael de Béthencourt y Massieu, nacido el 11 de diciembre de 1910 y casado, el 16 de agosto de 1945, también en Las Palmas, con Doña María Luisa Mateos y Fernández-Cuervo. Con posteridad.

Don José Joaquín de Béthencourt y Massieu, Ingeniero Agrónomo, nacido el 23 de noviembre de 1912 y casado, asimismo en Las Palmas, el 21 de mayo de 1943, con Doña María de la Concepción Morell y Rovira. Con posteridad.

Don Santiago de Béthencourt y Massieu, Arquitecto Técnico, nacido el 26 de mayo de 1917 y casado, en La Laguna, el 28 de octubre de 1952, con Doña Clotilde Iglesias y Ascanio. Con posteridad.

Don Ignacio de Béthencourt y Massieu, Ingeniero Técnico Agrícola, nacido el 2 de febrero de 1923 y casado, en Las Palmas, el 8 de abril de 1959, con Doña María Eugenia Sánchez y Ruiz. Con posteridad.

Doña María del Rosario de Béthencourt y Massieu, nacida el 21 de diciembre de 1907, esposa, desde el 8 de enero de 1934, del Arquitecto Don Fernando Delgado de León. Con posteridad.

Doña María de los Dolores de Béthencourt y Massieu, nacida el 12 de mayo de 1921, en Las Palmas de Gran Canaria, como todos sus hermanos, y, como ellos, bautizada en la parroquia de San Agustín, casada, desde el 8 de diciembre de 1959, con Don Joaquín Morell y Rovira, Abogado, hermano de la citada Doña María de la Concepción. Con posteridad.

### **Agnación de Don Antonio de Béthencourt y Massieu**

*Cuartos abuelos:* Don Cayetano Luis de Béthencourt y Perdomo y Doña Teresa de Arbelo y Brito, últimos que aparecen en la línea agnada del árbol de costados (citados en el tomo III, página 658, del *Nobiliario de Canarias*), casaron en Tinajo (Lanzarote), el 19 de febrero de 1794.

D. Antonio de  
Béthencourt y  
Massieu, Cate-

D. Juan de  
Béthencourt y  
Domínguez,  
Caballero de  
Calatrava,  
Gentilhombre  
de Cámara  
con ejercicio  
de Su Majes-  
tad el Rey D.  
Alfonso XIII

D. José Joa-  
quín de Bé-  
thencourt y  
Ginori

D<sup>a</sup> María  
del Rosario  
Domínguez y  
Caro, herma-  
na de D. Joa-  
quín, Barón  
de Gracia  
Real, Caballe-  
ro de Alcán-  
tara

El Capitán D.  
Andrés Luis de  
Béthencourt y  
Moxica

D<sup>a</sup> María de  
los Dolores Gi-  
nori y Béthen-  
court

D. Juan Nepo-  
muceno Domín-  
guez y Sangrán,  
General de Arti-  
lleria

D<sup>a</sup> María de  
Gracia Caro y  
Cárdenas

El Comandante D. José  
Luis de Béthencourt y Ar-  
belo

D<sup>a</sup> Amara Jesús de Mu-  
xica y de Aguilar

D. José Joaquín Ginori y  
Machín

D<sup>a</sup> María del Carmen de  
Béthencourt y Cabrera

El Capitán de Navío D.  
Rafael José Domínguez y  
Aguayo, Caballero de Mal-  
ta

D<sup>a</sup> María de los Dolores  
de Sangrán y Cundaro

D. Francisco Caro y del  
Águila, Maestrante de Se-  
villa

D<sup>a</sup> María del Rosario  
Cárdenas y Fernández de  
Villavicencio

D. Cayetano Luis de Béthencourt y Per-  
domo

D<sup>a</sup> Teresa de Arbelo y Brito

D. Cristóbal de Muxica Benítez de Quin-  
tana y Grimón

D<sup>a</sup> Antonia de Aguilar Muxica y Zapata

Don Domingo Ginori de Andueza, Oficial  
de Milicias

D<sup>a</sup> Catalina Josefa Machín y Ramos

D. Bartolomé de Cabrera Béthencourt  
D<sup>a</sup> Isabel de Béthencourt Ayala y Brito

D. José Domínguez Pareja-Obregón Atien-  
za-Nieva y Coronel, Maestrante de Sevilla,  
Regidor de Lucena, I Barón de Gracia Real

D<sup>a</sup> Juana de Aguayo y Calvo, hija de D.  
Pedro Acasio de Aguayo, Marqués de San-  
taella, Veinticuatro de Córdoba, Señor de  
Galapagares y de la Torre y Casa Fuerte de  
Aguayo

D. Juan Luis de Sangrán y Lizárraga  
D'Echemolle e Istúriz, Conde de Saint-  
Claude, Coronel del Regimiento de Vera-  
cruz (México)

D<sup>a</sup> Juana Cundaro y de Milante

D. Francisco Caro Auñón Curado y He-  
rrera, Maestrante de Sevilla, Regidor de  
Carmona

D<sup>a</sup> Catalina del Águila Loaysa Ossorio y  
Dorado

D. Javier de Cárdenas y Salcedo, Conde  
de Gómara y Marqués de Grañina

D<sup>a</sup> María de la Soledad Fernández de Vi-  
llavicencio y Dávila

drático de la  
Universidad de  
La Laguna

D<sup>a</sup> María de  
los Dolores  
Massieu y de  
la Rocha, her-  
mana de Don  
Felipe, Mar-  
qués de Aru-  
cas y abue-  
lo del XIX  
Marqués de  
Lanzarote

D. Rafael  
Antonio Mas-  
sieu y Falcón

D. Rafael Jeró-  
nimo Massieu y  
Béthencourt

D<sup>a</sup> María del  
Pino Falcón y  
Quintana

D<sup>a</sup> María del  
Jesús de la  
Rocha y Ca-  
sabuena

D. José Eusta-  
quio de la Rocha  
y Lugo, Maes-  
trante de Sevilla,  
Senador del Rei-  
no, Alcalde de  
Las Palmas

D<sup>a</sup> María de  
los Dolores de  
Casabuena y Bra-  
vo de Laguna

Don Felipe Massieu, Oi-  
dor Decano de la Audiencia  
de Canarias

D<sup>a</sup> María de los Dolores  
de Béthencourt y del Casti-  
llo-Olivares

D. Antonio Falcón y del  
Castillo-Olivares

D<sup>a</sup> María del Rosario de  
Quintana y Llarena

D. Antonio de la Rocha  
Lugo-Viña Carvajal y Lo-  
renzo de Béthencourt

D<sup>a</sup> Cayetana de Lugo y  
Herrera-Leiva

D. Diego de Casabuena,  
Maestrante de Sevilla

D<sup>a</sup> María del Jesús Bravo

*El Sargento Mayor D. Nicolás Massieu  
Van Dalle y Sotomayor, Caballero de Alcán-  
tara, Regidor de La Palma*

*D<sup>a</sup> Luisa Massieu Van Dalle y Fierro Fon-  
te y Torres*

*El Coronel D. José de Béthencourt y Quin-  
tana Franchi y Conde Santos de San Pedro  
D<sup>a</sup> Antonia del Castillo-Olivares y Falcón*

*El Capitán D. Agustín Falcón y Béthen-  
court, Regidor de Gran Canaria  
D<sup>a</sup> María del Castillo-Olivares y de la Ba-  
rreda*

*El Capitán D. Pedro de Quintana y Ló-  
pez de Morales Rodríguez de Vivar y Verde  
de Aguilar, Alcaide de San Pedro*

*D<sup>a</sup> Rosa de Llarena y Falcón, bisnieta de  
los II Marqueses de Acialcázar*

*El Teniente Coronel D. Agustín de la Ro-  
cha Lorenzo de Béthencourt y Carvajal, Al-  
caide del Romeral*

*D<sup>a</sup> Rosalía de Lugo-Viña y Molina Franchi  
Alfaro y Briones, nieta de los IV Marqueses  
de Villafuerte*

*El Capitán D. José de Lugo-Viña y Cabre-  
jas Franchi-Alfaro y Botello, Regidor de  
Gran Canaria*

*D<sup>a</sup> Catalina de Herrera-Leiva y Sotoma-  
yor Lercaro y Massieu*

*D. Juan de Casabuena y Botello de la  
Guerra y Calderín, Juez Superintendente de  
Indias, Regidor de Gran Canaria*

*D<sup>a</sup> Agustina de Izaca y Cabrejas*

*El Capitán D. Bartolomé Bravo de Lagu-  
na y de Huerta, Regidor de Gran Canaria*

*Quintos abuelos:* El Capitán Don José Luis de Béthencourt-Ayala, Vocal por la Nobleza en la Junta constituida en Lanzarote en 1808, y Doña Francisca Perdomo y Béthencourt, casados en Lanzarote.

*Sextos abuelos:* El Capitán de Granaderos Don Juan Luis de Béthencourt-Ayala y Doña Antonia María de Brito y Clavijo, casados también en Lanzarote.

*Séptimos abuelos:* El Regidor de Lanzarote Don Diego de Béthencourt y Doña Margarita de Cabrera, su prima segunda, casados en Teguisse (Lanzarote).

*Octavos abuelos:* El Capitán de Milicias Don Gonzalo de Béthencourt-Ayala, Regidor de Lanzarote y su Alcalde Mayor, y Doña Marina Dumpiérrez de León.

*Novenos abuelos:* El Capitán de Milicias Juan de Béthencourt-Ayala y Doña Margarita de Béthencourt Cardona, casados en Teguisse el 30 de noviembre de 1612.

*Décimos abuelos:* Sancho de Herrera y Ayala, que usó en primer lugar sus apellidos maternos, Alcaide del Castillo de Guanapay, Capitán de Infantería por Su Majestad y Capitán General de Lanzarote por Real Título de 7 de mayo de 1598, y Doña Gregoria de Quintana y Béthencourt, casados en Lanzarote.

*Undécimos abuelos:* Gaspar de Béthencourt y Doña Francisca de Ayala, hija de Diego de Cabrera Béthencourt y de Doña Sancha de Herrera Ayala, prima hermana del I Conde-Marqués de Lanzarote, casados en Lanzarote.

*Duodécimos abuelos:* Mateo Verde de Béthencourt y Leonor de León y Pérez de Munguía, que vivieron casados en Lanzarote.

*Decimotercios abuelos:* Juan Verde, natural de Córdoba, a quien la tradición genealógica hace Caballero de Santiago, y María de Béthencourt, último matrimonio conocido de la varonía de Don Antonio de Béthencourt y Massieu.

El apellido *Béthencourt*, que es el consolidado después en la varonía, asciende así:

*Decimocuartos abuelos:* Juan Pérez de Munguía, natural de Vizcaya, que vino a las Islas en 1455 con Diego de Herrera y Doña Inés Peraza, Señores de las Canarias, y Margarita de Béthencourt, padres de *María de Béthencourt*.

*Decimoquintos abuelos:* Arriete Perdomo (eufonización canaria de *Henriete Prudhomme*), natural de Francia, e Inés Margarita de Béthencourt, padres de *Margarita de Béthencourt*.

*Decimosextos abuelos:* Mathieu de Béthencourt, en Canarias llamado *Maciost*, deudo cercano de Jean de Béthencourt, Señor y Rey que se tituló de Canarias, con quien vino a Lanzarote en el segundo viaje de este Barón normando, hacia 1405 (el primero había sido en 1402), que quedó en las Islas como Lugarteniente de Jean de Béthencourt, en cuyo nombre pasó los derechos de Canarias, en 1418, al Conde de Niebla, y más tarde, en 1448, los del Señorío de Lanzarote al Infante Don Enrique de Portugal, y se trasladó a vivir en Madera, donde dejó posteridad. Antes de su partida había tenido, en una hija del Rey Guadafrá de Lanzarote, llamada Teguisse, a la citada *Inés Margarita de Béthencourt*. Jean de Béthencourt se propuso que su joven pariente perpetuara el nombre de *Béthencourt* en Canarias, y lo logró cumplidamente, pues los numerosos portadores de este apellido

(ortografiado también *Bettencourt*, *Betancourt*, *Betancour*, *Betancor*, *Bitancor*, etc.) que hoy viven en Canarias y la Península, Portugal y sus islas y América (Brasil, Cuba, México, Venezuela, etc.), e incluso el actual ministro francés del mismo nombre, tienen como tronco común a Maciot de Béthencourt.

### **Noticia de los Títulos Nobiliarios citados en el árbol**

**ACIALCÁZAR** (Marqués de). Concedido por el Rey Don Carlos II, en 18 de marzo de 1666 (Real Despacho de 16 de abril), con el Vizcondado previo de Acialcázar, a Don Baltasar López de Vergara y Grimón, Señor de la Villa de Acialcázar, Caballero de Calatrava.

**ARUCAS** (Marqués de). Concedido por el Rey Don Alfonso XIII, en 16 de marzo de 1911 (Real Despacho de 29 de abril), a Don Ramón de Madan y Uriondo Cambreleng y Duggi.

**GÓMARA** (Conde de). Concedido por el Rey Don Carlos II, en 9 de agosto de 1690 (Real Despacho de 3 de diciembre de 1692), a Don Luis Ángel de Salcedo y Albizu, Caballero de Alcántara.

**GRACIA REAL** (Barón de). Concedido por el Rey Don Carlos IV, en 28 de febrero de 1798 (Real Despacho de 14 de septiembre), a Don José Joaquín Domínguez y Pareja-Obregón Atienza-Nieva y Coronel, Maestrante de Sevilla, Regidor Perpetuo de Lucena.

**GRAÑINA** (Marqués de). Concedido por el Rey Don Felipe V, en 7 de agosto de 1711 (Real Despacho de 18 de julio de 1714), con el Vizcondado previo de Conejares, a Don Jerónimo Dávila y Ursúa, Señor de Grañina, Veinticuatro de Jerez de la Frontera.

**LANZAROTE** (Marqués de). Concedido el Condado por el Rey Don Felipe II en 9 de septiembre de 1567, elevado a Marquesado el 1º de mayo de 1584, a Don Agustín de Herrera y Rojas, Gobernador y Capitán General de las islas de Madeira y Porto Santo, III Señor jurisdiccional de Lanzarote y Fuerteventura.

**SAINT-CLAUDE** (Conde de). Concedido por el Rey Luis XIV de Francia, en 5 de mayo de 1652, a Don Luis Antonio de Grand. Autorizado su uso en España, en 30 de abril de 1902, a favor de Don Joaquín Sangrán y Domínguez.

**SANTAELLA** (Marqués de). Concedido por el Rey Don Felipe IV, en 20 de marzo de 1627, a Don Juan de Aguayo y Manrique, con la denominación de Marqués de Villaverde. El Real Despacho, con la denominación de Santaella, fue expedido, en 20 de junio de 1649, a su hijo Don Diego de Aguayo y Venegas, Caballero de Santiago.

**VILLAFUERTE** (Marqués de). Concedido por el Rey Don Carlos II, en 24 de agosto de 1680 (Real Despacho de 29 de noviembre), con el Vizcondado previo de Las Arenas, a Don Francisco de Molina y Lugo Llarena Carrasco y Azoca, Caballero de Calatrava.